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编者按：中医是我国传统文化的瑰宝。
近年，重庆市大力发展中医药文化事业，强
化中医药人才队伍建设，丰富中医文化内
涵，中医药建设发展迅速。随着重庆中医药
大会召开，重庆市卫健委联合华龙网推出
《巴渝中医人》特别人物专访系列报道，让具
有代表性的 8位中医人共话重庆中医的创
新传承以及发展与责任。

人物简介
姜兴鹏，男，重庆三峡医药高等专科学

校附属医院副院长，主任中医师，重庆市学
术技术带头人，重庆市名中医，成都中医药
大学兼职教授。

1990年毕业于成都中医药大学针灸系，
现任中国针灸学会器材专委会委员，重庆市
针灸学会常务理事，重庆市针灸学会器械专
委会主任委员，万州区针灸研究所所长。发
表学术论文四十余篇，获得国内外专利授权
73件，其中德国专利4件。

专业特长：在万州区非物质文化遗产
“姜氏背脊经络穴位诊疗法”传承基础上，擅
用火针、小针刀、穴位埋线、手针、天灸罐等
特色针灸治疗各类痛症及内、外、妇、儿科慢
性病及疑难病症。近十年致力于无创痛针
灸的应用研究，开发出天灸、光疗、智能诊
疗、石墨烯电热温灸四大系列十多种器具，
其中天灸罐和随身灸在今年疫情期因用于
武汉雷神山等医院新冠防治及英国家庭而
受到广泛关注。

不高的个子、略显瘦削的身材、总是带
着微笑的脸……抛开重庆市名中医、重庆市
学术技术带头人、重庆三峡医药高等专科学
校附属医院副院长、主任中医师等种种头
衔、荣誉，生活中的姜兴鹏给人的印象永远
是温文尔雅、不急不躁，可是只有当他拿起
针灸，谈起中医，你才能感受到他眼底燃起
的那份炙热与激情。

从“非医学院校不报，非针灸不学”的

“针迷”到享誉重庆、全国的“针神”，再到不
断探索无创痛针灸的创新应用道路，寻找

“针魂”，他用了 30年。面对取得的诸多荣
誉，你问他如何评价自己？姜兴鹏的回答很
简单：“我自己就是中医针灸的受益者，选择
成为一名中医针灸医生也是希望更多的人
能受益于中医针灸这种自然疗法，惟愿‘天
下无病’！”

成了“针迷”：民间“师傅”治好了久治不
愈的慢性肾炎

熟悉姜兴鹏的人都知道，他可是个地地
道道的“针迷”。自从选择中医针灸这个专
业起，三十年来，他的工作生活就和中医针
灸密不可分了。工作时，不管是看诊治疗病
人还是带徒弟自然离不了按摩针灸，可是就
连到家后他也是一头扎进珍藏的各种中医
针灸书海里。一旦遇到疑难杂症，他更是常
常半宿半宿地熬着找资料，一旦灵感来了，
哪怕是半夜也会立马爬起来写下思路……
为什么非得这么拼？用姜兴鹏的话说，那就
是“我就是受益于神奇的中医针灸才选择了
当一名中医针灸医生，自然希望更多的人能
受益。”

结缘中医针灸，还得从姜兴鹏初中时代
说起。1979年，姜兴鹏不慎得了慢性肾炎，
当时他不仅全身浮肿，而且解小便时常常疼
痛难忍、甚至出现了尿中带血的情况，但在
经过半年多的中西医治疗后，病情仍反反复
复。后来姜兴鹏的父亲找到了一位民间“师
傅”，在背脊穴位检查及每天点穴按摩一周
的基础上，还教了他导引吐纳（气功）之术结
合治疗。神奇的是，通过每天早晚坚持练
习，不到 3个月，姜兴鹏慢性肾炎的所有症
状就消失了。

为什么中医针灸、经络穴位有这么神奇
的效果？带着这样的强烈好奇，姜兴鹏对针
灸产生了浓厚的兴趣，在高考填志愿时更表
示“非医学院校不报，非针灸不学”，终于在
1985年如愿以偿地考入了成都中医学院的
针灸系。

后来经过系统学习，他才知道这位民间
“师傅”正是武当纯阳拳第 22代传人刘理
航，他当时传授的正是源自道家的脊经络穴
位诊疗法。在这位民间师傅的传承和大学
众多老师的教诲下，姜兴鹏提出的“姜氏背
脊经络穴位诊疗法”应运而生，获得了万州
区非物质文化遗产项目。也是从那时起，姜
兴鹏踏上了从一个“针迷”到“针神”的成长
道路。

“针神”诞生：专注无创痛针灸 天灸罐

和随身灸用于疫情防治
今年年初，新冠肺炎疫情席卷而来，严

重威胁着全国人民生命健康。在这个过程
中，我国开展的中西医结合精准施治力缆狂
澜，给了疫情肆虐致命一击，带给了无数人
生的希望。其中，就有姜兴鹏发明的天灸罐
和随身灸的身影。

“《黄帝内经》提出‘正气存内，邪不可干
’，其中‘正气’就是指人体的抗病能力，是身
体的守卫，是不得病的根本所在。‘邪’就是
邪气，指的是致病原因。所以补充正气可以
提高人体的抗病能力，是预防流感的上上之
选，而补充正气最简单的方法就是灸腰背部
的督脉以及上焦对应的背部。其中天灸罐
和随身灸都有灸疗的作用，既能提高人体的
抗病能力，又能及时减轻或者消除流感的不
适症状。对于流感轻症，单纯采用天灸罐灸
疗扶正、拔罐祛邪就能达到较好的效果。”对
此，姜兴鹏介绍道。

正是看中了无创痛针灸在提高人体抗
病能力和及时缓解疾病症状等方面的优势，
中国针灸学会把天灸罐和随身灸推荐给驰
援湖北的专家用于武汉雷神山等医院的新
冠病人康复及数千人的流感预防。在今年3
月 4日央视四套《今日关注》栏目中介绍雷
神山医院中西医结合精准施治时，随身灸就
出现在治疗的画面中。如今天灸罐和随身
灸除了全面应用于我国新冠肺炎疫情防治，
也被应用到了英国和新加坡家庭防治中。

而能取得这样的成绩，还得从姜兴鹏一
头扎进“无创痛针灸”的研究说起。

原来，从医多年来，因为常常针入痛减，
所以不少受益的患者都会感叹中医针灸“太
神了！”但多数人却因为害怕疼痛而不愿针
灸，而且针灸在传承时也费时费力。就连姜
兴鹏通过自学穴位埋线治愈自己和家人疾
病时，埋线治疗带来的疼痛和一些不良反应
也一度让他心生畏惧。俗话说“己所不欲勿
施与人”，于是发明出没有创伤疼痛、大家都
能接受的针灸方法也成了姜兴鹏魂牵梦绕
的心愿所在。

在自己和家人身上尝试、四处查阅典
籍、在临床案例中多方收集不同部位、不同
穴位针灸的注意事项及效果……研发无创
痛针灸的道路并不轻松，可姜兴鹏却凭着一
颗初心坚持着。最终，经过十多年的努力，
姜兴鹏及团队获得了国内外专利 70多项，
开发出四大系列十多种无创痛针灸器具，其
中既有灸疗又有拔罐效果的天灸罐已有100
多万个进入了老百姓的家庭，正在为众多的

慢性病患者服务，姜兴鹏也获评为重庆市名
中医和重庆市学术技术带头人。

凝聚“针魂”：探索中医针灸新时代发展
之路 愿“天下无病”

在天灸罐的宣传材料上写着这么一句
话“让每个人都成为针灸医生”。事实上，姜
兴鹏的中医“野心”并不止于此。如今，他又
把目光集中在把传统中医针灸与现代物理、
大数据、智慧医疗相结合，研制出集内脏健
康状态评估、干预及管理于一体的家用和医
用可穿戴检测设备上。在姜兴鹏看来，研发
出更为群众所接受的健康保健设备，即是为
了将中医针灸发扬光大，同时也是为了让更
多的中医人看到希望，坚持下来。

“中医具有简单、方便、灵验和价格低廉
的优势，但这些优势在相当长时间内却制约
了中医的发展。像我一个在乡村当医生的
学生说他以前也用针灸，但有一次一个邻居
因为腹痛、呕吐找他治疗，他在给患者配静
脉输液时，看到病人非常痛苦，就提前扎了
几针，结果还没有等到输液病人腹痛和呕吐
就完全好了，于是病人不愿意输液也没给钱
就走了。结果既浪费了药，针灸也不好收
钱，自此他就再也不用针灸了。其实这样的
情况不在少数，中医的这种简、便、验、廉的
优势患者当然喜欢，但却不能为医院创收，
医院不喜欢、医生的绩效也低，导致了许多
学中医的到医院后就改为了西医，也让中医
传承陷入了一个尴尬的局面。”这是姜兴鹏
最担心的困境，而他多年来，倾力于无创痛
针灸器具的研发正是希望能探索出一条中
医针灸可持续发展的道路，让更多人看到古
老的针灸在新时代焕发的异彩。

目前姜兴鹏正在研发的健康风险评估
干预服（仪）就是其中之一。在他的设计中，
这个仪器项目是集内脏健康状态的初步检
测、评估、干预、管理于一体的完整产业链，
方便用户在家就能享受到内脏健康状态评
估、治疗干预及健康管理等便利。如今，该
项目已申报发明专利 2项，实用新型专利 8
项、德国专利 2项。目前已经制作出功能
机，下一步将针对医疗机构或者健康管理中
心，研制床体式医用 2类医疗器械，针对家
庭研制可穿戴的衣服。

“作为一名针灸医生，个人的能力再强
也不可能服务太多的病人，所以我希望没有
创伤疼痛、操作简单的无创痛针灸能够进入
每个家庭，让人人都能成为针灸医生，随时
随地都能解决自己的健康问题。”这是姜兴
鹏的“野心”。（文/马甜）

姜兴鹏：从“针迷”到“针魂”唯愿“天下无病”
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马斯克特烦恼
生而为人是烦恼的，这一点就连早已财

富自由的世界首富都无法逃脱。继遭遇了
连续不断的逼捐之后，马斯克在社交平台发
布了一首中国古诗：“Humankind 煮豆燃豆
萁，豆在釜中泣，本是同根生，相煎何太急。”

马斯克之所以被逼捐，其中一个很重要
的原因在于，他在世界首富的位置上越做越
稳。于是，联合国世界粮食计划署署长大
卫-比斯利开始喊话马斯克，号召他拿出财
富中的一部分来解决全球饥荒问题。

然而，马斯克并不买账，而是回应称，
“如果粮食计划署能在这条帖子上准确描述
60亿美元将如何解决世界饥荒，我现在就会
卖掉特斯拉的股票捐款。”

后来，就有了开头马斯克发布的那一首
中国古诗。毫无疑问，对于突如其来的逼
捐，马斯克是苦恼的。但是，苦恼本身并不
是因为钱，而是更多地是因为钱以外的东
西。按照马斯克的说法是，他不知道捐款的
具体用处，在很多时候，捐款是打了水漂

的。或许，这才是马斯克困恼的原因。
事实上，马斯克之所以烦恼，并不是因

为没有钱而烦恼，而是因为有了钱，但是，却
不知道怎么花而烦恼。比如，他质问比斯利
的话，其实就展现出来了，对于有钱却不知
道如何去花，如何花得好的担忧。

所以，我们千万不要用正常人的思维去
看待世界首富的烦恼，因为世界首富的烦恼
不是我们常人所能够理解的。有些时候，他
们烦恼真的是因为太有钱了而烦恼。正如
我们在听到杰克马说，我对钱没有兴趣的时
候，会无法理解一样。

千万不要去过度解读马斯克的古诗，更
不要试图去揣测马斯克的心境和目的，因为
世界首富的世界你永远不懂。但是，很多人
并不理解，而是开始去解读马斯克贴出这首
古诗的目的。

有人认为，马斯克贴出这首古诗是在暗
示狗狗币；有人认为，马斯克贴出这首古诗
是在反讽美国政府；也有人认为，马斯克贴

出这首古诗是一个菜谱。
从本质上来看，真正导致马斯克发出

这首古诗的原因得益于特斯拉股票的持续
上涨，正是由于特斯拉股票的上涨才让马
斯克的身价水涨船高，不仅坐上了世界首
富的宝座，而且还逐渐拉开与亚马逊的创
始人贝索斯的差距，不断坐稳世界首富的
宝座位置。

从11月1日的美股表现来看，美股三大
股指集体收涨，并且创下了历史新高。截至
收盘，道指涨 0.26%，报 35913.84 点；标普
500 指数涨 0.18%，报 4613.67 点；纳指涨
0.63，报15595.92点。

同整个大盘的强劲走势不同，美股市场
的科技股却遭遇到了大跌。苹果跌 0.56%，
亚马逊跌 1.61%，奈飞跌 1.38%，谷歌母公司
跌3.07%，微软跌0.68%。

在科技股市场上，除了刚刚全力加持元
宇宙的Facebook之外，另外一个耀眼的明星
就是特斯拉。

当天，特斯拉估价涨 8.49%，报 1208.59
美元/股，最新市值达到12137美元。

正是在这个原因的影响下，马斯克的身
价才得以暴涨，并且开始被联合国粮食计划
署的官员盯上了。

当我们真正从这样一个角度来看待马
斯克念诗的缘由，而不是单纯地从诗词本身
来揣测马斯克念诗，或许可以得出一个更加
完整且真实的答案。

对于马斯克来讲，如何继续让特斯拉在
资本市场上延续良好的表现，以确保自身的
世界首富的位置更加稳固，进而去做一些真
正有利于企业发展的事情，或许，才是他真
正应该思考的事情。

这才是马斯克真正烦恼的地方。
马斯克的烦恼无人能懂，正如我们看不

懂他做电动汽车，发射飞船和探索火星一
样。或许，人们仅仅只是看到了他的烦恼，
却并不知道烦恼本身的内在含义。


